[bookmark: _top]매스파이어(Mathpinese, Mäqpajjo)
기본 글자*기본 글자 중 a ä e ë o ö u ü만 모음이며, 나머지 글자는 자음이다.
	글자
	한국어/영어 예시
	IPA

	A a
	cow
	a

	Ä ä
	cat
	æ

	B b
	ball
	b

	B̆ b̆
	ball+donkey
	d̼

	C c
	chain
	t͡ʃ

	D d
	donkey
	d

	Ḏ ḏ
	this
	ð

	Ḋ ḋ
	kids
	d͡z

	E e
	end
	e

	Ë ë
	sheep
	iː

	F f
	feeling
	f

	F̆ f̆
	후식+think
	θ̼

	F̭ f̭
	후식
	ɸ

	G g
	green
	ɡ

	Ğ ğ
	목젖에서 발음되는 green
	ʁ

	H h
	happy
	h

	Ĥ ĥ
	king+happy
	χ

	I i
	happy
	i

	Ï ï
	음식
	ɯ

	J j
	yes
	j

	K k
	king
	k

	L l
	laugh
	l

	L̆ l̆
	laugh+man
	l̼

	M m
	man
	m

	Ṁ ṁ
	symphony
	ɱ

	M̆ m̆
	man+no
	n̼

	N n
	no
	n

	Ṅ ṅ
	month
	n̪

	O o
	오리
	o

	Ö ö
	외국어
	ø

	P p
	pi
	p

	P̆ p̆
	pi+time
	t̼

	Q q
	think
	θ

	R r
	혀를 굴리는 red
	r

	S s
	sad
	s

	Ş ş
	shark
	ʃ

	ẞ ß
	star
	st

	T t
	time
	t

	U u
	fruit
	u

	Ü ü
	위치
	y

	V v
	Vietnam
	v

	V̆ v̆
	추후+this
	ð̼

	V̭ v̭
	추후
	β

	W w
	wow
	w

	Z z
	ants
	t͡s

	Ż ż
	zoo
	z




그 외의 글자
	Á á, Ä́ ä́, É é, Ë́ ë́, Í í,
Ḯ ḯ, Ó ó, Ö́ ö́, Ú ú, Ǘ ǘ
	at, ät, et, ët, it, ït, ot, öt, ut, üt 발음

	À à, Ä̀ ä̀, È è, Ë̀ ë̀, Ì ì, Ï̀ ï̀, Ò ò, Ö̀ ö̀, Ù ù, Ǜ ǜ
	av, äv, ev, ëv, iv, ïv, ov, öv, uv, üv 발음



각 글자의 이름은 각 글자에다 자음일 경우에는 -è(è=글자라는 뜻), 모음 또는 ´, `이 붙은 글자는 각 글자에다 -jè를 붙인다(모음 또는 ´, `이 붙은 글자에는 -jè가 훨씬 어감이 좋다.)


문장 부호*마침표, 쉼표, 느낌표, 물음표 뒤에는 항상 한 칸 띄어쓰기를 해야 한다.
.
마침표(매스파이어: Per)
한국어, 영어에서의 마침표와 같다.

,
쉼표(매스파이어: Köm)
한국어, 영어에서의 쉼표와 같다.

!
느낌표(매스파이어: Ëz)
한국어, 영어에서의 느낌표와 같다.

?
물음표(매스파이어: Kué)
한국어, 영어에서의 물음표와 같다.

<>
화살괄호(매스파이어: Taí)
제목을 쓸 때 사용된다. <로 열고 >로 닫는다.

——
대시(매스파이어: Däs)
한국어, 영어에서의 대시와 같다. —로 열고 —로 닫는다.

-
하이픈(매스파이어: Há)
영어에서의 하이픈과 같다. 숫자의 범위를 나타낼 때에는 하이픈만 허용되고 ~는 허용되지 않는다.

⋯
말줄임표(매스파이어: Dá)
한국어에서의 말줄임표와 같으나 항상 가운뎃점으로 써야 하고 가운뎃점 3개, 6개만 허용된다.

;
세미콜론(매스파이어: Semik)
영어의 세미콜론과 같다.

()
소괄호(매스파이어: Parenq)
한국어의 소괄호와 같다. (로 열고 )로 닫는다.

[]
대괄호(매스파이어: Skuab)
IPA로 발음을 적을 때 사용한다. [로 열고 ]로 닫는다.

“”
큰따옴표(매스파이어: Kuöt)
한국어의 큰따옴표와 사용법은 같으나 한 문장이거나 단어일 경우에만 사용한다. “로 열고 ”로 닫는다.

‘’
작은따옴표(매스파이어: Sinkuöt)
한국어의 작은따옴표와 사용법은 같으나 한 문장이거나 단어일 경우에만 사용한다. ‘로 열고 ’로 닫는다.

«»
기메(매스파이어: Gime)
한국어의 큰따옴표와 사용법은 같으나 여러 문장일 경우에만 사용한다. «로 열고 »로 닫는다.

‹›
기메(매스파이어: Singime)
한국어의 작은따옴표와 사용법은 같으나 여러 문장일 경우에만 사용한다. ‹로 열고 ›로 닫는다.

단어 목록*모든 고유명사는 앞 글자를 대문자로 쓴다. 만약 고유명사에 띄어쓰기가 들어가면 단어마다 앞 글자를 대문자로 쓴다.

숫자*모든 숫자는 SI 접두사, 그 외의 숫자 접두사에서 따온 것이다. 
기수
0-zer
1-mon
2-di
3-tëraj
4-teë́ra
5-pen
6-he
7-hep
8-okte
9-ën
10-dek
100-hek
1000-kilö
1000000-megä
1000000000-gigë
숫자 단위는 10000마다 올라가는 한국어와 달리 영어처럼 1000마다 올라간다.
숫자(기수) 예시
100-mon hek
200-di hek
500-pen hek
1000-mon kilö
10000-mon dek kilö
100000-mon hek kilö
1000000-mon megä
1234567890-mon gigë di hek tëraj dek teë́ra megä pen hek he dek hep kilö okte hek ën dek
1조 이상의 수는 ‘pör +0 개수‘ 로 쓴다.
예)
1조-mon pör mon dek di
1050-mon pör pen dek
구골-mon pör mon hek
구골플렉스-mon pör mon pör mon hek

서수
서수는 기수의 뒤에 -i를 붙인다.

분수, 소수
분수: ‘분자 +분모‘ 형태로 표현하며 분자는 기수로, 분모는 서수로 적는다.
분수 예시
½-mon dii
⅔-di tëraii
소수: 소수점은 'do' 라고 한다.
소수 예시
1.2-mon do di
10.2-dek do di
3.14-tëraj do mon teë́ra

동물 이름
동물-anmör
당나귀-donkë
소-kaüh
말-ĥors
돼지-piĥ
물고기-viş
사람-hümön
개-dag
게-kräf
오리-dök
닭-zikn
곤충-inzekt
모기-möskör
상어-sjök
고래-weir
파리-flö
잠자리-drög
앵무새-pörğĥ

음식 이름
고기-möt
계란-ög
초밥-sïşi
국-süb
국수-nüdör
튀김-frö
설탕-sger
소금-söl
쌀-rös
김-swed
김밥-swerös
과자-snöĥ
달고나-dalgona
빵-bröc
채소-vezíö̀
고추-pepör
과일-füt
떡-rösv
초콜릿-coĥo
민트-min
민트초코-coĥo min 또는 min coĥo 또는 minco 또는 comin
물-ö́ör
사과-öpör
배추-löğ
김치-pepölöğ
떡볶이-pepörösv
음료수-röf
생선-viş

나라 이름
동쪽-ëß
서쪽-öß
남쪽-sauq
북쪽-nörq
대륙-koṅ
나라-kötr
전 세계-öd
평화-pïĥ
전쟁-waĥ
아시아-À
한국-Korje
중국-Czina
일본-Żäpän
베트남-Vje
대만-Tajwan
인도-Indëa
몽골-Möngöliaĥ
네팔-Nepäl
파키스탄-Pakìstan
태국-Qailand
필리핀-F̆ilöv̆ḋën
카자흐스탄-Kazaĥstan
아프가니스탄-Àğanzstan
인도네시아-Inḏonezia
미얀마-Mjà
말레이시아-Mölöjsïa
싱가포르-Sïnpöğ
터키-Turkë
캄보디아-Kaṁvö
이란-Iraan
사우디아라비아-Sïd Arab̆
유럽-Jú
프랑스-F̆ğanz
독일-Görm
영국-Brörn
스위스-Zü
네덜란드-Nev̆erl
그리스-Gröt
스페인-ẞï
폴란드-Pölnd
러시아-Ru
이탈리아-Jtali
아일랜드-Aairl
바티칸-Vah
스웨덴-Sv̭e
핀란드-F̭land
노르웨이-Nör
포르투갈-Por
아이슬란드-Ajsland
덴마크-Denmark
우크라이나-Uukraan
벨기에-Beelğ
오스트리아-Ooß
북아메리카-Nörq Klombos
미국-Aṁer
캐나다-Könöd
남아메리카-Sauq Klombos
브라질-Brazlï
아르헨티나-Ïrentina
칠레-Cilee
콜롬비아-Kolombïa
에콰도르-Ekwadoor
오세아니아-Oos
호주-Ooßland
뉴질랜드-Zland
아프리카-Afr
남극-Sauq Koṅ
나라 이름 뒤에 -jo를 붙이면 그 나라의 언어를 의미하고, 뒤에 -ja를 붙이면 그 나라 사람, jï를 붙이면 그 외의 그 나라 문화를 나타낸다.

학교
학교-skööl
초등학교-ïlamaskööl
중학교-mödskööl
고등학교-haajskööl
대학교-ünivarï
학생-ßöd
교사-tëcö
교수-prö
교과서-tö̀bör
수학-maqmatum 또는 maq
기하학-gömö́
미적분학-köl
대수학-algöb
과학-saajn
물리학-fëzek
화학-cemsr
미술-ört
사회-ßö
체육-fï
교시-skööltïm
교실-kö
학년-grïd(학년은 서수로 적는다.)

수학
수학-maqmatum 또는 maq
기하학-gömö́
미적분학-köl
대수학-algöb
미분-dö̀
적분-ënc
덧셈-aadö
뺄셈-ßöeb
곱셈-möltö
나눗셈-döèö
제곱-pöeör
상수-köntön
원주율-Pi
자연상수-Euler köntön
수-nombïğ
정수-öntör
실수-röl nombïğ
허수-ímöm nombïğ
유리수 rasön nombïğ
무리수-irasön nombïğ
양수-pö́ö nombïğ
음수-nö́ö nombïğ
함수-fö̀
분수-frak
소수-flöe
무한대-inf̭e
무한소-inf̭es
각도-öm̆lö
매스파이어로 수학 식 읽는 법
덧셈-pörl
뺄셈-mörl
곱셈-mörl
나눗셈-dvörl
등호(=)-ëf̭el
프라임(‘)-pröe
인테그랄(∫)=ëntö
도-dög
예시
1+1=2 - 1 pörl 1 ëf̭el 2
100-20=80 - 100 mörl 20 ëf̭el 80
A'=B - A pröe ëf̭el B

과학 분야
과학-saajn
물리학-fëzek
화학-cemsr
과학자-saajntönt
천문학-ääßömë
언어학-lingümë

화학
화학-cemsr
화학 반응-cemsr rör
분자-mölcöl
원자-ö̀öm
입자-pörtl
불-ĥröf
양성자-pö́öpörtl
중성자-zerpörtl
전자-ëlek
수소-Hödrön
산소-Özen
탄소-Karvön
염소-Ĥlorï
철-Ïrn
질소-Nötrö

원소 이름
수소, 산소, 탄소, 염소, 철, 질소를 제외한 원소는 영어 명칭 그대로 사용하되 x는 ks로 y는 j로 바꾸고, 모음 뒤에 오는 t, v는 diacritic으로 적고, st는 ß으로 바꾸며, -ium은 -jöm, -on은 -ö로, -ine는 -ï로 바꾼다.

천문학
천문학-ääßömë
별-ßör
행성-plöe
우주-spöt
소행성-më
혜성-ö́örmë
태양-Sön
수성-Mörkör
금성-Vënö
지구-Örq
화성-Mörs
목성-Jupí
토성-Sö
천왕성-Üran
해왕성-Nöptön
태양계-Sönsës

종교
종교-rör
신-görd
이슬람교-Ïsl
기독교-Gr
유대교-Hr

언어
lingüm-언어
문장-sp̆ĥr
주어-sórg
목적어-órg
보어-ĥrg
동사-vrg
단어-rg
문자-leeteer
문자 이름 뒤에 붙이는 접두사-è
라틴 문자-Latinè
매스파이어에서 쓰이는 라틴 문자-Mäqpajjoè
한글-Hangïl
어순-vr

직업
의사-dört
경찰-póĥt
소방관-ĥröf
군인-sórd
사무소-oğ

시간/시각
시간-term
시간(동음이의어, 2시 10분 할 때의 ‘시’ 와 같은 의미)-her
분-mën
초-ß
월-mör
일-der
년-jer
요일-nder
매스파이어로 시간, 시각 읽는 법
A시간 B분 C초 또는 A시 B분 C초-A her B mën C ß
A년 B월 C일-A jer B mör C der
A요일(매스파이어에서는 일요일이 1요일, 월요일이 2요일, 화요일이 3요일)-nder A
예시
2022년 1월 25일 화요일 10시 46분 20초-2022 jer 1mör 25 der nder 3 1 her 46mën 20 ß

주소
주-ßğ
도-pr
광역시-ĥsĥrt
시-sĥrt
군-ĥrv
구-dĥr
읍/면/동-v̆ĥn
리-tĥn
로-hrd
아파트-ïrpt
매스파이어 주소
A국 B도 C시 D읍 E로 FGH Ĥ아파트 IJK동 LMN호 - LMN-IJK, Ĥ ïrpt, FGH E hrd, D v̆ĥn, C sĥrt, B pr, A

일상생활
네(영어로는 yes.)-ïj
안녕하세요-ĥïjr
안녕히 계세요-m̆ĥr
고맙습니다-v̆ïl̆ïr

얼굴
얼굴-v̭eğrs
눈-ïjr
코-ṅör
입-möĥs
머리카락-häer
귀-jïjr

신체
손-ĥnd
발-fĥt
다리-lä̀
어깨-sä̀r
머리-hö́trd

컴퓨터
프로그램-prö́r
프로그래밍 언어-prö́r lingüm
컴퓨터-kompò
웹-vö̀
사이트-sö̀
웹사이트-vö̀sö̀
웹브라우저-vö̀bğaĥzer
운영체제-ÖS
시스템-srsteem
날
새해-jerder
설날-Seolnal
추석-Cuseok
명절-trder
기념일-spder

색깔
색깔-köĥöğ
RGB-RGB
빨간색-ğöḏd
주황색-örḋenḋ
노란색-żeelè
초록색-ğöğ
파란색-v̭l
남색-erde
보라색-pörpö
흰색-ört
검정색-v̭lö
매스파이어 색깔
연한 색깔을 나타내는 접두사-u
진한 색깔을 나타내는 접두사-o
두 색깔의 중간 색깔-색깔 1 +ü +색깔 2
예시
하늘색-uv̭l
갈색-oğöḏd
민트색- v̭lüğöğ

음악
음악-müş
바이올린-varwa
피아노-viarn
첼로-cerlo
음-töen
교향곡-sernfan
현-ßrije
악기-enztrbvnt

사물
책상-dörsk
의자-cer
방-raam
침대-bejï
책장-bkr
책-bk

사계절
계절-srzn
봄-ßr
여름-sarmoor
가을-arhf
겨울-vintee

자연환경
하늘-skr
땅-land
구름-kröed
강-river
산-maauuntarn
화산-zarh

스포츠
스포츠-spaartz
축구-sarkar
야구-raanböl
공-böl
달리기-raanì
수영-qwm
올림픽-wlampëkz

형용사
큰-burg
작은-srg
무거운-herve
가벼운-lerèr
빠른-ààß
느린-ßoo
맛있는-jermö
맛없는-jë
높은-hà
낮은-lörv
행복한-harpeh
화난-angre
착한-krnd
배고픈-hörngï
꽉 찬-ql̆
센-svtè
약한-wèhk
더-moor
조금-lerht
긍정적인-pö́ö
부정적인-nö́ö

부사
형용사를 부사로 만드는 접미사-l̆è

의성어 
고양이 소리-njan
개 짖는 소리-wà
말 소리-hihihin
자동차/기차 소리-ccc ccc
뱀 소리-qqq
찰칵-zark
걸어가는 소리-ppp ppp
싸우는 소리-ggg ggg
먹는 소리-mmm mmm
육식동물 소리-errr errr
시끄러운 소리-prtrrrrr prtrrrrr
윙윙-vinrvinr
진동- v̭v̭v̭ v̭v̭v̭
바람 소리-fff fff

전치사
위에-urpe
아래에-uundar
안에-en
가로질러서-arkağs
옆에-nèr

동사
하다-ḏo
움직이다-moḏ
오다-koṁ
가다-goo
들다-lerft
돌다-tern
켜다-oohn
끄다-orf
먹다-arht
잡다-Holż
던지다-żrau
춤추다-żahż
노래하다-żşin

문법
접미사 -z는 단수를 복수로 만든다. 만약 z로 끝나는 단어에서는 -ez를 붙인다.
	1인칭
	나-je

	2인칭
	너-jen, 너희들-jenz, 우리-jez, 그들-äz

	3인칭
	그-ü, 그녀-ö, 그/그녀(성별 상관 안함)-ä, 그것-ert


접미사 -n은 현재진행형을 만든다. n으로 끝나는 단어에서는 -en을 붙인다.
접미사 -ß은 과거형을 만든다. ß로 끝나는 단어에서는 -eß을 붙인다.
접미사 -e는 동사를 미래로 만든다.
접미사 -ǜ는 동사가 아닌 단어를 동사로 만든다.
접미사 -ö̀는 명사가 아닌 단어를 명사로 만든다.
접미사 -v는 형용사가 아닌 단어를 형용사로 만든다.
접두사 ur-는 반댓말을 만든다.
접미사 -er는 비교급을 만든다.
접미사 -ej는 최상급을 만든다.
jr는 부정관사, v̆ï는 정관사.
Av̭ B-A의 B
A w B-A와 B
Ïj.-네.
Rïj-아니요.
n A-A가 아니다.
A B C-A가 C에게 B한다.
A B-A한 B
Iḏ 동사(영어의 be동사와 같음.)
iḏ-영어의 is
arğ-영어의 are
äḏ-영어의 am
A B C(B는 iḏ 동사)-A는 C이다.
Av̭-A의
A B Cv̭(B는 iḏ 동사)-A는 C의 것이다.
A en B-B에 있는 A
Jen mert A-A를 꼭 해야 한다.
A sḏ, B.-A해서 B하다.
A B C(A는 iḏ 동사)-A는 B인가요? /A는 B하는 중인가요?
A B nart C. (B는 iḏ 동사)-A는 C가 아니다.
Ż- 의문사
żnen-언제
żweer-어디서
żwr-어떻게
żwu-누가
żjwart-무엇을
żji-왜
F̭or A-A인 동안
F̭oor A-A를 위한
A B.-A가 B한다.
이, 이것-p̆ef̆
저, 저것-v̆ap̆
항상-arwar
자주-wapfen
가끔-p̆erntöm
할 수 있다-kap̆


kermwu
매스파이어에서는 at, et, st 등을 각각 á, é, ß로 쓰지만 합성어에서는 at, et, st 등이 생길 수 있다. 합성어에서는 이것도 á, é, ß로 써야 한다. 그게 싫다면 하이픈을 사용해 a-t, e-t, s-t 로 쓸 수 있다. 이 현상을 매스파이어로 kermwu라고 한다.

매스파이어의 외래어
라틴 문자를 사용하는 언어
원어 글자 그대로 적되,
ε또는 æ로 발음되는 것은 ä로 적고, 
t͡ʃ 로 발음되는 것은 C로 적고,
ð 로 발음되는 것은 ḏ로 적고,
d͡z 로 발음되는 것은 ḋ로 적고,
ɸ로 발음되는 것은 f̭로 적고,
ʁ로 발음되는 것은 ğ로 적고,
x또는 χ로 발음되는 것은 ĥ로 적고,
ɯ로 발음되는 것은 ï로 적고,
y는 j로 적고,
ø로 발음되는 것은 ö로 적고,
θ로 발음되는 것은 q로 적고, 
ʃ 로 발음되는 것은 ş로 적고,
y로 발음되는 것은 ü로 적고,
β로 발음되는 것은 v̭로 적고,
t͡s 로 발음되는 것은 z로 적고,
z로 발음되는 것은 ż로 적고,
매스파이어에서 쓰지 않는 diacritic은 제거하고,
X는 ks로 적는다.
라틴 문자를 쓰지 않는 언어
로마자 표기법 그대로 적되,
ε또는 æ로 발음되는 것은 ä로 적고, 
t͡ʃ 로 발음되는 것은 C로 적고,
ð 로 발음되는 것은 ḏ로 적고,
d͡z 로 발음되는 것은 ḋ로 적고,
ɸ로 발음되는 것은 f̭로 적고,
ʁ로 발음되는 것은 ğ로 적고,
x또는 χ로 발음되는 것은 ĥ로 적고,
ɯ로 발음되는 것은 ï로 적고,
y는 j로 적고,
ø로 발음되는 것은 ö로 적고,
θ로 발음되는 것은 q로 적고, 
ʃ 로 발음되는 것은 ş로 적고,
y로 발음되는 것은 ü로 적고,
β로 발음되는 것은 v̭로 적고,
t͡s 로 발음되는 것은 z로 적고,
z로 발음되는 것은 ż로 적고,
매스파이어에서 쓰지 않는 diacritic은 제거하고,
At, st등은 줄여 적고,
X는 ks로 적는다.

한글 표기
	글자
	모음 앞
	자음 앞/모음 앞이 아닌 자음 뒤/모음 앞이 아닌 모음 뒤

	a
	아
	아

	ä
	에
	에

	b
	ㅂ
	브

	b̆
	ㅂ
	브

	c
	ㅊ
	치

	d
	ㄷ
	드

	ḏ
	ㄷ
	드

	ḋ
	ㅈ
	즈

	e
	에
	에

	ë
	이
	이

	f
	ㅍ
	프

	f̆
	ㅍ
	프

	f̭
	후
	후

	g
	ㄱ
	그

	ğ
	ㄹ
	르

	h
	ㅎ
	흐

	ĥ
	ㅎ
	흐

	i
	이
	이

	ï
	으
	으

	j
	이
	이/유

	k
	ㅋ
	크

	l
	ㄹㄹ/ㄹ
	ㄹㄹ/ㄹ르/ㄹ

	l̆
	ㄹㄹ/ㄹ
	ㄹㄹ/ㄹ르/ㄹ

	m
	ㅁ
	ㅁ/므

	m̆
	ㅁ
	ㅁ/므

	ṁ
	ㅁ
	ㅁ/므

	n
	ㄴ
	ㄴ/느

	ṅ
	ㄴ
	ㄴ/느

	o
	오
	오

	ö
	외
	외

	p
	ㅍ
	프

	p̆
	ㅍ
	프

	q
	ㅅ
	스

	r
	ㄹ
	르

	s
	ㅅ
	스

	ş
	시
	시/슈

	ß
	스ㅌ
	스트

	t 또는 diacritic ´
	ㅌ
	트

	u
	우
	우

	ü
	위
	위

	v 또는 diacritic ｀
	ㅂ
	브

	v̭
	부
	부

	v̆
	ㅂ
	브

	w
	우/오
	우

	z
	ㅊ
	츠

	ż
	ㅈ
	즈


표기 원칙
1. F̭, v̭, j, w, ş는 뒤에 오는 모음과 합쳐 적을 수 있으면 합쳐 적는다.
2. J, w, ş는 자음 앞에 오면 각각 ‘유’, ‘우’, ‘슈’로 적는다.
3. 자음 뒤에 오는 w는 b, b̆, d, g, p, p̆, t 뒤일 경우에는 앞에 오는 자음과 합쳐 적는다.
4. Ïj는 ‘의’ 로 적는다.
